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错字夺人  发奋苦读

还记得入校不久，我们班在首钢一边

教学，一边实物见习。在一次课堂上，

老师要我颂读毛主席诗词，我把飒爽的

“飒”字读一边：“风”，惹得大家哄堂

大笑。我满脸通红，恨不能找地缝钻进

去，下决心一定要摘掉“白字先生”的帽

子。自此立志，发奋读书，并请父亲把四

角号码字典及相关书籍寄给我，课余我还

看许多文学性极强的书籍。虽然有些书与

专业不相关，但为了认字，我也都看，大

有对知识如饥似渴的学习劲头。

后来，清华图书馆开放，课余我便一

头扎进图书馆，借阅所爱好的书籍。我特

别喜欢看名人散文、短篇小说的景物及动

作描写，因为对那时的我来说，生字多、

词语丰富。遇到不认识的字、不理解的

词，我就查字典词典。久而久之，我的文

字水平大有提高。

在大学学习基础课，我也出过洋相：

化学中“酸、碱、盐”的“盐”，我以为

是吃的“盐”；关于物理中的摩擦力与反

摩擦力，我觉得反摩擦力的概念很抽象，

不理解，于是我又恳请父亲从同村高中毕

业生手中借来全套“数理化”教材。

由于我识字和阅读水平不断提高，我

的自学能力也有了大幅提高。对于数学、

化学中不能靠自身理解力解决的知识点，

我就到处请教。当时老高中生不少，大都

能答疑解惑，老师们与学员同吃同住，也

会乐于回答我的疑问，对我加以指导。两

惜心使命功先成
○韩先成（1970 级建工）

年之后，对于中学未读的部分课程，靠着

自己的执着、老师的教诲、同学的帮助，

我基本完成了补缺，能与同学们一起循序

渐进地学习余下的课程了。

受家庭影响，我一直对古典文学颇感

兴趣，后来有时间到北京的景点包括琉璃

厂一带参观、游览，感到自己对传统建

筑、匾额楹联、书法绘画十分喜爱。从那

时起，我又立志写作、练习毛笔书法以及

铅笔画。时至今日，我依然还在消遣性地

阅读诸子百家之类的古籍。

专业渐长  古城申遗

从清华毕业后，我在北京一家涉密级

别较高的工程设计院工作。由于单位人手

奇缺，我在完成自己学徒式的专业任务之

外，还帮一位建筑工程总图设计师描图。

描图之前需要校图，从而慢慢学习了解在

单位地块上如何布置路网，再根据路网布

置单体建筑及其他相关管线，同时对于建

筑、路灯照明、给排水、城市道路规范有

所了解，有的强记在心。后来又参加一些
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建筑单体，特别是传统建筑、总图布局的

培训班，在建筑工程总图设计方面有所积

累和领悟。

我专习中国传统建筑，从屋盖的宝

顶、正脊、斜脊、鸱吻、盖瓦、沟瓦及滴

水瓦当，到裙板窗棂、门楣门簪、斗拱雀

替、梁头垂柱、举架金柱等建筑构件，基

本弄得滚瓜烂熟，并可徒手画出。

我还参加一些大型工程的选址。在寻

找水源、道路走向及工地三通一平上，就

如何按照国家规范避远就近，从最不利点

入手，避难就易，学到了很多知识。在地

质构造、地形地貌上，如何判断潜在的地

质灾害，也跟着老同志学到了很多此前我

不曾学过的知识。

我在铅笔画、钢笔画方面也有了一定

基础，文学方面小试牛刀，坚持练习书

法，曾多次在荣宝斋见到启功先生，两次

请教毛笔字的笔法和古典诗词的平仄格

律。此阶段，我的各方面综合能力有了很

大提高。

由于设计院工作性质使然，年轻的我

去过北京、河北、山西、四川及云南五省

市，见识到不同的风土人情，了解了不同

地方在不同经度纬度、海拔高度等条件下

各不相同的气候，这些也都为我后来的工

作打下良好的基础。

20世纪80年代初，我到云南省建设厅

城市规划处工作，本来是要到省厅下属的

规划设计院工作的，由于我的自荐信是毛

笔手写的，厅领导见了说“此人给我留

下”，这样一来，我就到省厅工作了。当

时的丽江县已经被国务院公布为第二批

历史文化名城。领导安排我到丽江调研，

就如何保护古城拿出规划方案、设想。返

回昆明的路上，与我同坐的英国人会汉

语，交谈中得知大多欧洲人每年必外出旅

游，也聊到欧美游客审美以及饮食习惯。

此时我已明白古城、古街及艺术性强的传

统建筑、民族风情、独特的自然风光，是

极好的旅游资源。

我自告奋勇成为从事古城、古镇管理

的专职职员。由于职责所系，先后到云南

的建水、巍山、会泽、保山、漾濞、通

海、剑川等政府驻地调研。以上诸县城，

大多“三教并存”，均是茶马古道上辉煌

过数百年的城垣。受中原文化的影响，建

筑风格各异：屋顶方面有硬山、悬山、歇

山、卷棚诸形式。功能分有殿堂式、厅堂

式及因地制宜式。庭院布局分有三进两

院、三房一照壁、三房一倒座、四合五天

井。从立体交通分有跑马转角、外廊搭天

桥，应有尽有。

我建议搞省级历史文化名城，获得厅

领导同意。1985年，云南省人民政府公布

了首批历史文化名城，当时是全国首创。

后来又遴选一批省级历史文化名镇。这些

名城、名镇，在云南旅游经济建设方面发

挥着重要作用。

由于云南名城、名镇的独特性，外省

游客趋之若鹜。后来又根据乡镇的交通优

势、区位条件、镇容乡貌、民族风情、农

特产品的知名度等，建议开展云南旅游小

镇建设。提出以旅游为龙头，拉动其他

农特产品出村出寨，形成以旅游为龙头的

产业链，促进乡镇的全面发展。国家建设

部、旅游局还在云南召开了全国旅游小镇

工作会，全国兴起旅游小镇热。

我从1991年开始，历任云南省原建设

厅规划处副处长、处长，到2005—2011年

担任总规划师，在城市规划行业整整20

年。我家里有线装本《绘图地理五决》
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《绘图地理人子须知》等书，原来在大学

暑假期间，回家必修，讲述聚落、邑镇及

院落如何选址、布局。在此阶段，国家建

设部、人事部实行“国家注册规划师”

制，我通过了考试，获得“国家注册规划

师”资格。

此后，由我主导，搬迁建设十多座县

城。从城垣选址、制定搬迁用地规模、人

口规模乃至投资规模，以及后续的总体规

划、详细规划、单体建筑规模及立面造

型；城垣路网布局及城舆放线，各专项工

程规模的敲定，直到建成竣工验收，我都

全程参与。

云南的一些历史古镇，大多在明代洪

武年间所建。讲究“依山面水、负阴抱

阳”。以地脉求中轴线，最终形成文脉、

人脉及地脉三脉合一的商业轴线。现在很

多城市、县城杂乱无章。有的地方谁的权

力大，谁就是总规划师，不以人为本，不

讲功能分区。我根据在清华大学所学知识

以及积累的实践经验，举办全省培训班。

写文章，晓以利害，寻找城镇建设的发展

方向，合理进行功能分区，尽量做到“天

人合一”。云南的城市规划建设，当年在

全国也是名列前茅的。

当年建设部规划司的领导来云南考察

工作，在送他们上飞机的时候，给我交

待：国家要把云南丽江、山西平遥等四个

县城申报为世界文化遗产。你们可以从老

城民居如何保护、申报上开展前期工作。

向厅领导正式汇报后，领导要我加强这方

面的研究。也曾几次参加建设部、云南省

政府的考察团到其他国家考察，学习国外

古城保护、城市规划、建设管理方面的经

验，指导云南的古城保护及城市建设。

建设厅派我到丽江县城进行世界文化

遗产申报指导，县领导问我申报成功后有

什么好处？我回答：在世界银行好贷款；

面向世界开展旅游；万一遇到战争，联合

国会出面声明，对于世界文化遗产，战

争双方有保护的责任。在具体保护修缮

过程中，在“保护居民”“重点保护民

居”“修旧如故”“三线入地”等方面，

具体指导，为丽江申遗成功尽了绵薄之

力，还得到云南省政府的表彰。

由于工作关系，我在国家级刊物上发

表了不少论文；多次参加建设系统的书

法、绘画比赛，并获书法二等奖、绘画铜

奖，并成为原“建设艺术家协会”理事。

老当益壮  桑榆非晚 

上世纪80年代末，云南澜沧、耿马大

地震后，领导派我下去重建家园。从城市

总规划、片区详细规划到单体设计；从重

点项目立项、可行性研究、方案设计、初

步设计、工程设计直至施工，均全过程参

加。从管理的角度，全灾区参与。常住施

工现场两年之久。对城市建设程序、国家

重点工程基本建设程序，已到了如指掌的

程度。各专业工程施工规范强读硬记。故

退休至今，尚被一些厅局、市、县政府聘

为技术顾问。

韩先成（中）在云南省玉溪市通海县

申报国家历史文化名城现场考察
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由于云南经济发展相对缓慢，有许多

传统村落、民族村寨，而且当地的传统农

产品颇具特色，那些区位优势好、交通便

捷者，是开展乡村旅游的极好资源。我提

倡“住一晚、吃两顿、带几包”的规划理

念，利用人们“逆城市化的心理”，协助

多市县助推乡村旅游。

古典诗词、书法绘画、楹联创作等是

我业余生活的重要组成部分。书法方面，

楷书、隶书、草书、行书、小篆、金文、

甲骨均有猎涉；国画方面，由《介子园画

谱》启蒙，山水画、花鸟及人物画均有独

好。曾在《人民日报》《光明日报》《书

法报》等国内报刊杂志发表过书法、绘画

作品，古典诗词、散文等。

在云南的风景名胜区、公园、寺庙所

我的父母都是中医，他们治病救人的

朴素观念对我产生了深远影响。记得小时

候政府组织“6.26巡回医疗下乡”活动，

母亲牵着我的小手，去农民家里施药救

治。我还记得父母在家配置中药，将一包

包药送到患者手中。当时的药一包五角钱

人民币，有位农村大妈激动地对我母亲

说：“这么便宜的药就能治好我孩子的

病，太谢谢大夫了！”耳濡目染受父母的

影响，我懂得了积极上进、朴素善良是

极其珍贵的。

我生长在“七星落地”（当地有七座

火山）的吉林省伊通县。当北京要招大学

生的喜讯传来的时候，全县22个公社的负

书写的匾额、楹联、诗词，均刻板刊石。

出版有《云南历史文化名城建筑集锦》

《云南建筑特色建筑研究》等专著，《韩

先成诗词文集》《韩先成书画选》等；先

后在云南省博物馆、云南省图书馆等举办

过5次个人书画展。目前是云南文史馆馆

员、书画院研究员、诗词协会会员，国家

注册规划师、中国建筑艺术文化协会理

事、云南楹联学会副会长。

我的业余爱好从少年开始伴随至今，

是遣怀、消磨时光的好方法，也是颐养身

心的“好去处”。概之以：

命运两合乡里娃，并非会试入清华。
惜心使命悬头苦，臻品终生穿砚洼。
游历五洲求宝典，身栖三迤沥成家。
终身沐浴光环里，虽卧残阳满体霞。

从“七星落地”到清华
○刘雅言（1970 级电子）

责人正带队在县里召开先进积极分子代表

大会。听到招生的消息，县里指示每个公

2001 年，刘雅言校友参加清华大学 90 周

年校庆 


